

SOUTENIR LA CITOYENNETÉ ET L'UTILITÉ SOCIALE DES PERSONNES ÂGÉES ISSUES DE L'IMMIGRATION

TROUVER SA PLACE DANS SA VILLE ET SON QUARTIER

Les personnes âgées occupent une place prépondérante dans la vie d'un quartier. D'un point de vue démographique, elles en représentent une part relativement importante. L'isolement les touche plus particulièrement : beaucoup d'entre elles vivent seules. D'autres, des hommes essentiellement, sont venues du Maghreb pour travailler en France et sont restées sur le territoire. Dans le 3ème arrondissement de Lyon par exemple, les personnes âgées sont très présentes dans l'espace public: la place Gabriel Péri, place sur laquelle donnent les bouches de métro "Guillotière", est un lieu de rencontre et de sociabilité pour les hommes, anciens migrants, dont la grosse majorité vient d'autres quartiers de l'agglomération lyonnaise. Des hommes habitant le quartier, ainsi que quelques groupes de femmes, sont également visibles sur d'autres espaces et d'autres temps. L'association l'Olivier des Sages entend valoriser la diversité culturelle de ce quartier en prenant en compte ce public dans son projet à divers égards. Les difficultés des personnes dans l'accès aux droits, leur isolement social, ainsi que les questions de cohabitation entre des populations diverses l'ont amené à réfléchir à leur place dans son projet et dans sa dynamique d'animation globale.



L'olivier des sages

Lyon (69)

Ville Amie des Aînés depuis 2012

Fiche publiée le 18/06/2019

OBJECTIFS :

- Lutter contre l'isolement des personnes âgées.
- Développer les relations et solidarités entre les générations.
- Accompagner à la citoyenneté.
- Accompagner dans les démarches de la vie quotidienne (accès aux droits).

PRATIQUE :

- Écrire la fiche projet.
- Rechercher des partenaires associatifs, et financiers.
- Mettre en relation avec les partenaires.
- Mettre en place et assurer le suivi des actions.
- Gérer les inscriptions sur le retroplanning.

ACCOMPAGNER L'INCLUSION ET L'ACCÈS AUX DROITS

Si l'on considère que la citoyenneté est le fait d'être reconnu comme membre à part entière d'une société ou d'un groupe, l'isolement ou l'âge avancé du public peut engendrer un repli sur soi et une difficulté à trouver sa place. Ainsi la relation et le lien à l'autre sont essentiels. L'Olivier des Sages travaille à créer un espace de convivialité afin de rompre cet isolement et développer des liens sociaux entre les personnes âgées via des après-midi jeux et rencontres, activités dans les structures et sorties culturelles.

L'Olivier des Sages souhaite également offrir un accès à la culture et à la citoyenneté par le biais de sorties culturelles intergénérationnelles, d'ateliers cuisines, d'ateliers jardinage, qui permettent une découverte de nouveaux horizons et un investissement de son lieu de vie. Il s'agit d'un moyen de se raconter et de tisser entre jeunes et moins jeunes des liens rassurants et de transmission. Les usagers participent à des ateliers de création et d'échanges. Il s'agit lors de ces moments de créer un espace de dialogue qui leur permette de s'exprimer, raconter, dialoguer. Au travers de la conversation en langue française dans un espace sécurisant, les usagers peuvent trouver une place, apprendre les codes de la société et poursuivre un parcours d'apprentissage de l'autonomie. Une véritable dynamique d'entraide, d'écoute, de solidarité, d'échange et d'action est alors susceptible de se mettre en place. Il s'agit entre autres d'ouvrir l'espace public aux usagers, en leur proposant d'aller à la rencontre d'institutions qu'elles peuvent côtoyer au quotidien : mairie, sécurité sociale... Des permanences sont aussi organisées tous les jours à destination du public afin de prendre en charge le suivi social. En parallèle, un travail d'écoute est mené auprès des personnes les plus exclues, afin de lever les freins à l'accès effectif aux droits fondamentaux (prestations sociales, prise en charge des soins, droit au logement, domiciliation, retraite...). Il s'agit d'accompagner les personnes accueillies pour les rendre acteurs de leur démarche.



APPEL À CONTRIBUTION

Si, comme la Ville de Lyon, vous avez mis en place des projets pour les aînés, n'hésitez pas à nous en faire part : contact@rfvaa.com

